

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.

Madrid, mes, UNA peseta.—Provincias, trimestre, CINCO.—Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 cénis.

OFICINAS

Hileras, num. 8. bajo.

Director, D. Javier Betegón.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61; director, Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España,

al Administrador.—Tel. 887

La Libertad

JUSTICIA A MEDIAS

Fuerza será hablar de la carta, por casi toda la prensa comentada y escrita al discreto nivel de este diario en la capital de Guipúzcoa. No es común, eso harto lo saben nuestros lectores ilustrados, hallar en la prensa francesa juicios exactos y noticias verdaderas acerca de la política española, de sus hombres, de nuestras costumbres, ni aun de nuestra literatura, y aunque el ánimo y elegante escritor de *Le Temps* no sea, ciertamente, como se verá más tarde, modelo ni arquetipo de imparcialidad ni de observación escudriñadora y atenta, cuando de nuestros asuntos se trata, en lo que cabe, das las preocupaciones de los periodistas de allá del Pirineo, se acerca bastante, en sus apreciaciones y datos, a la realidad de las cosas.

No hay que olvidar, por otra parte, aquella definición homericamente que del ciudadano francés hacia Heine cuando decía que era la nota singular de su carácter, por lo común, su desconocimiento de otros hábitos, de otros idiomas y de otros territorios que los suyos, a pesar de la apreciación hiperbólica de Lamartine, al asegurar este escritor insignia que, cuando Dios quería que una idea se admitiera por la humanidad entera, se servía, como del mejor vehículo para tan prodigioso intento, del cerebro de un hijo de San Luis.

De este modo puede explicarse cómo un periodista tan conspicuo, según todas las señas que se revelan en la seriedad de su discurso y en la fácil elegancia de su estilo, confonda cosas tan distintas, atribuyéndolas a la prensa y a la mayoría nada menos de los españoles, como los tratados de comercio y nuestras aspiraciones al dominio de Maruecos, dando a entender con ello, sin quererlo acaso, que hemos perdido de tal modo la noción del buen sentido cuanto sería menester para que un país civilizado y culto y un Gobierno a cuya iniciativa se debe el statu quo, convenido por las potencias europeas, del imperio del Mogreb, confundiera cosas tan distintas como nuestras pacíficas relaciones mercantiles y nuestras posibles aspiraciones de engrandecimiento territorial.

Mas no paran aquí los yerros del corresponsal de *Le Temps*, a quien pueden perdonarse, sin gran esfuerzo, las confusiones que hace a nuestra supuesta jactancia en lo que se relaciona con la efectiva importancia numérica y la condición de nuestros marinos mercantes—no inferiores en porción, ciertamente, a los de nación alguna—sino que había, como si estuviera en el secreto de esto, de un ejército de observación de 400.000 hombres al Norte del Ebro y a lo largo de los Pirineos. Y por si aun esto fuera poco, dice que el año amor propio castellano se encargaría de presentar no sólo al mero impulso de los intereses materiales sino han acrecido al nuestro varios Gobiernos del continente, con especialidad los de Alemania, Austria, Italia e Inglaterra para procurar la renovación de los tratados de comercio.

Fructu es esta afirmación de los prejuicios inextinguibles de los escritores franceses cuando en las cosas de España se ocupan, y prueba palmaria, no solamente por la modesta originalidad con que en general los partidos todos y todos los estadistas, muy especialmente el Sr. Cánovas, han hablado de la eficacia de nuestro poderío e influjo en la política internacional, sino porque si de algo han pecado, en este caso, nuestra prensa y nuestros políticos ha sido de un pesimismo tan lejano de la soberbia como incompatible con la arrogancia descomulgada. Verdad es que el mismo distinguido escritor, luego de hablar de la neutralidad benevolente, llegado el caso, que en opinión de los republicanos debíamos observar para con Francia, como si hubiera malevolencia hacia el país vecino en los defensores de la monarquía, acaba por reconocer que al hablarse, quizá demasiado prematuramente, de estas posibles contingencias, el Gobierno conservador se ha mantenido en una actitud correctísima, hasta el punto de declarar que el Sr. Cánovas del Castillo no escatimará, en el límite de sus deberes, medios ni recursos para evitar una alteración sensible en nuestras relaciones comerciales con la República francesa.

Habría dicho, como *La Paix* da á entender, que humildes como somos, y teniendo conciencia de nuestros medios, estamos tan lejos de sentir los desvanecimientos irreflexivos de la vanidad, como los femeniles apocamientos de la cobardía, y habría estado más en lo firme, sin desconocer por eso que en lo que a nuestra neutralidad respecta, no habrá de fallarnos medios, algunos más de los que el corresponsal de *Le Temps* conoce, para saberla mantener con el decoro que a nuestra dignidad nacional conviene y el respeto que nuestra gloriosa bandera demanda.

De todas maneras, aunque a medias, alguna justicia nos hace el corresponsal aludido, y como la nobleza y la equidad requieren, a medias, como ella por su calidad, ya que no por la intención, merece, se la agradezamos.

TELEGRAMAS

DE LOS CORRESPONSALES PARTICULARES DE «LA LIBERTAD» EXTERIOR

El aniversario de Sedán y los socialistas alemanes.

BERLÍN, 5 (9 m.). El periódico socialista *Volkarts* dice que su partido no ha querido celebrar el aniversario de la batalla de Sedán, porque entiende que las consecuencias de ésta no han sido otras que el estado de guerra permanente y la explotación del pueblo por el militarismo.—*Jover*.

El emperador Guillermo y las maniobras del ejército bávaro.

BERLÍN, 5 (9,20 m.). La presencia del emperador Guillermo en las maniobras del ejército bávaro se considera como un acto político que ha de contribuir a poner término al regionalismo que impera en la Alemania del Sur.—*Jover*.

Austria y el Vaticano.

VIENNA, 5 (10,5 m.). El Gobierno húngaro sigue haciendo activas gestiones para conseguir de la Santa Sede que se nombre primado de Hungría al obispo de Steinsmenger, monseñor Hidysy.

En el Vaticano oponen alguna resistencia al referido nombramiento, a consecuencia de la conducta demasiado tolerante que aquel prelado ha seguido en algunas cuestiones religiosas.—*Blanco*.

Rusia y Rumania.

con gran insistencia en aquella capital el rumor de que el Gobierno ruso ha propuesto al de Rumania que admita la provincia de Besarabia á cambio de la de Dobroutcha.

Aunque esta noticia debe acogerse con alguna reserva, no es difícil que se confirme, pues la Dobroutcha es una provincia de inestimable valor para Rusia, bajo el punto de vista estratégico.—*Blanco*.

Viaje del emperador de Austria á Bohemia.

VIENNA, 5 (10,50 m.). En Praga se han constituido varios comités partidarios para secundar á las autoridades en los preparativos que se hacen con motivo del próximo viaje del emperador Francisco José, cuya llegada se celebrará de manera verdaderamente extraordinaria.

Los periódicos órganos de los jóvenes tchecos han emprendido una campaña muy activa, proponiendo que se celebre con todo esplendor el centenario de la coronación de Leopoldo II, aprovechando la presencia en Bohemia del soberano austriaco.

Dicen aquellos periódicos que no se trata solamente de la apoteosis del referido monarca, sino de hacer marcar el hecho de que desde el Gobierno centralista de José II, la autonomía del reino de Bohemia fué reconocida de nuevo por el juramento que Leopoldo II prestó en el acto de su coronación.

Este proyecto de los jóvenes tchecos no ha merecido la aprobación de todos los jefes del movimiento nacional, pues dicen estos últimos que celebrándose el aniversario de la coronación de Leopoldo II, se quitaría mucha importancia á las fiestas que se organizan para solemnizar la visita del emperador á Praga.

Turquía y Bulgaria.

VIENNA, 5 (11 m.). Hácese muchos comentarios acerca de la estancia en Constantinopla del ministro de Negocios Extranjeros de Bulgaria, creyéndose que éste recamarará de nuevo y con insistencia que la Sublime Puerta reconozca la soberanía del príncipe Fernando.—*Blanco*.

Italia en Africa.

ROMA, 5 (10,28 m.). El presidente del Consejo saldrá muy en breve para Monza, el lunes ó martes probablemente, llamado por el rey Humberto.

Este desea conferenciar con el marqués de Rudini sobre los asuntos de Africa.

El soberano se muestra muy contrariado á consecuencia de los proyectos del Gobierno, que quiere que la ocupación militar se reduzca á Massanah.

El mismo desacuerdo existe entre el marqués de Rudini y el Sr. Nicotera, manifestándose este último completamente opuesto á que el círculo de las operaciones se limite á Massanah.—*Cortellini*.

La Exposición de Palermo y el príncipe de Gales.

ROMA, 5 (11,15 m.). En los círculos diplomáticos de esta capital se da como seguro que el príncipe de Gales irá á Palermo durante la Exposición.

Dícese que el príncipe hará el viaje en uno de los buques de la escuadra inglesa y que será recibido en Palermo por toda la Familia Real española.—*Cortellini*.

Invitación.

LONDRES, 5 (11,10 m.). Dícese que el emperador de Alemania ha invitado á la reina Victoria á pasar una temporada en el castillo de Stolzenfels, sobre el Rhin, junto á Coblenza.

La soberana de Inglaterra visitó ya aquel castillo en compañía de su difunto esposo, en 1845. *Sterling*.

Consejo de ministros.

PARÍS, 5 (12,20 t.). Acaba de terminar el Consejo de ministros celebrado en el ministerio de la Guerra bajo la presidencia de Mr. de Freycinet.

Creíase que en este Consejo se tratarían algunas cuestiones importantes de política interior; pero la nota oficiosa dice que hallándose ausentes de París algunos ministros, entre otros el del Interior, sus compañeros se han limitado á despachar asuntos de escaso interés.

Han asistido al Consejo, además del presidente los Sres. Ribot, Bourgeois, Deylle y Fallières. Este último llegó á París esta mañana, expresamente para asistir á la reunión de sus compañeros.

Puede decirse que más bien que Consejo, los ministros aquí residentes han celebrado un Consejo.—*Peter*.

Los Infantes D. Antonio y D.^a Eufrasia.

PARÍS, 5 (8,30 m.). Anoche salieron de esta capital para el castillo de Nymphenburg SS. AA. RR. los infantes D.^a Eufrasia y D. Antonio, quienes se proponen pasar una temporada al lado de su augusta hermana la infanta D.^a Paz.—*Peter*.

Las grandes maniobras del Este en Francia.

PARÍS, 5 (8 m.). El 5.^o y el 6.^o cuerpo de ejército han emprendido su marcha de avance. El 5.^o cuerpo ha ocupado todos los puentes y todos los vados sobre la Voire y el Aube, de Rosnay á Colcois. Los cazadores de a pie y la caballería han tomado fuertes posiciones en aquellos sitios.

La brigada del 5.^o cuerpo, al hacer un reconocimiento hacia Paris, ha sido cañoneada y atacada por la división de cuerpo que se quedó posesionada del terreno.

El 6.^o cuerpo avanza en dos columnas: una por Rosnay, compuesta de la 12.^a división, con el general Jamont á la cabeza, y la otra por Chavanges, compuesta de la 11.^a división.

El tiempo es bastante caluroso.—*Peter*.

PARÍS, 5 (8,40 m.). Durante la noche anterior las tropas del 7.^o y 8.^o cuerpo se pusieron en marcha.

La caballería del 8.^o, el 16.^o de cazadores y el 16.^o de dragones, á las órdenes del general Boysson, con dos baterías de artillería acantonadas en Chateauvillain, avanzaron sobre Chaumont, siguiendo el camino nacional.

Al llegar mas allá de Bricion, dió vuelta al monte Saon.

Durante este tiempo, la caballería del 7.^o cuerpo, compuesta del 18.^o y 11.^o regimiento de cazadores y mandada por el general Masset, avanzó hacia Villiers-le-Sec, dando vuelta al monte Saon en la misma dirección que las fuerzas de caballería del 8.^o cuerpo.

La artillería está ya colocada en batería, y sus regimientos en formación de combate cuando el otro lado del monte á las ocho.

La artillería no tuvo tiempo de colocar sus piezas en batería.

La carga de caballería tuvo efecto á pocos metros de distancia, detrás de Montsaon. La ventaja fué de las luego para el 7.^o cuerpo. Momentos después llegó al sitio del combate el general Négrier.—*Peter*.

MADRID

EL TEATRO REAL

Aunque la generalidad de los periódicos han echado á volar algunos datos referentes á la próxima temporada en el regio coliseo, he creído conveniente guardar silencio hasta que obrasen en mi poder cuantos datos pudiese allegar para satisfacer la justísima curiosidad del público en general y de los *dilletanti* en particular.

Hacia algún tiempo que mientras en el teatro Real se verificaban importantes reformas y mejoras, el señor conde de Michelena, con el celo y actividad que le caracterizan y eficazmente secundado por su digno representante Sr. Ferrer, recorria los principales centros artísticos del extranjero y establecía gestiones sin perdonar esfuerzos ni sacrificios de ningún género, á fin de reanudar la formación de una compañía digna del cultísimo público que habitualmente concurre al primero de nuestros teatros.

El éxito más satisfactorio ha coronado su difícil é improba tarea. La compañía organizada se compone de artistas reputados, y no vacilo en asegurar que difícilmente se presentará mejor cartel, ni siquiera igual, en ninguno de los coliseos de Europa. En confirmación de ello basta leer la lista ya ultimada:

Primas donnas.—Eva Tetrazini, Valentina Mendioroz Giuseppe Pasqua, Paccini, Butti y Zappilli Villani (contralto).

Tenores.—Tamagno, Marconi, Dupot, De Luca, Zeri y Callioni.

Baritonos.—Cotogni, Scetti y Tabayo.

Bajos.—Uetam, Borushia y Baldelli.

Completan tan selecto cuadro los correspondientes comprimarios, partiqueros, brillante orquesta, immejorable masa coral, numeroso y escogido cuerpo coreográfico, todos bajo la dirección del reputado, querido y ya popular maestro Mancinelli.

De la simple lectura de la lista se deducen los esfuerzos que la empresa habrá tenido que hacer, particularmente en la adquisición del numeroso personal de primeros tenores que rara vez se verá reunido en un teatro y en una sala temporal.

Los nuevos artistas de uno y otro sexo que figuran en el cartel vienen precedidos de justa reputación, adquirida en los principales teatros del extranjero.

Las Sras. Butti y Zappilli-Villani tienen brillantes hojas artísticas; Cotogni es un bariton concienzudo, de irreprochable escuela y grandes recursos; el joven Scetti es comparado por los inteligentes, por sus excelentes facultades y método de canto, con el inolvidable Grazioli. Los demás artistas no necesitan presentación.

Será tan variado el repertorio que, como vulgarmente suele decirse, habrá para todos los gustos; jugarán en él obras de Rossini, Donizetti, Meyerbeer, Boito, Pouchelli, Verdi y Wagner. *Puritana, Guillermo Tell, Lucia Africana, Hugonotes, Profeta, Mefistofele, Gioconda, Lohengrin, Tanhauer, Otello, Visperas Sicilianas* y otras varias figuran en el programa de temporada.

Propónese además la empresa darnos á conocer *El buque fantasma y Valquirias*, del maestro Edgar. Gestionara asimismo estrenar la segunda ópera del maestro Mascagni, autor de *Cavalleria rusticana*, titulada *Il Amico Fritz*, obra que ha de estrenarse en Roma en el mes de Noviembre próximo.

Como nota final que sintetiza los deseos de que está animado el señor conde de Michelena, diré que se encuentra dispuesto á ofrecer al público cuantas novedades pueden ofrecerse en el mundo artístico durante la temporada.

Entre las mejoras y reformas llevadas á cabo bajo la dirección del arquitecto Sr. Repullés, é ideadas por la Junta inspectora del regio coliseo, las hay de verdadera importancia, y todas contribuyen al confort y ornato.

Figuran, entre otras, la renovación del tablado ó piso del escenario, construcción de camarines para las señoras del cuerpo de baile, estudio y recomposición de la escalera de empujados del edificio que da acceso á la puerta de la caté y de Carlos III, y por la cual penetran todos los artistas y demás personal del teatro; nueva puerta de entrada por la contaduría para el público que asiste á los espectáculos, con lo que se evitarán las corrientes violentas de aire en las butacas de la derecha del patio; estucado del pasillo de butacas y platea del teatro; construcción de nuevas mamparas en el foyer ó salón de descanso; nuevo piso del pórtico de carruajes y herrajes nuevos de lujo en todas las puertas del teatro, y terminación del salón de los palcos principales, reyesenta á la plaza de Oriente.

Como se ve, la temporada próxima promete, bajo todos aspectos, ser brillantísima.

Merece grandes elogios la campaña realizada por el conde de Michelena, á quien antepo mi aplauso que, aunque modesto, será la señal del prolongado y nutrido que indudablemente ha de prodigarle el público al apreciar el producto de sus afanes y sinsabores.

T. V. O.

EMPAREDADOS

No deja de ser extraño que un tan democrático colega como *El Globo*, que tiene siempre en la memoria el Gran Cordón de la Anunziata del Sr. Ruiz Zorrilla, se extrañe por que llamemos excelente señor, y no señor excelentísimo ó serenísimo, al gran duque Wladimiro, como si quitara esto á aquello.

Pero eso, después de todo, es lo de menos. Lo de mas es lo que dice después el mismo simpático colega en las líneas siguientes:

«La inocente distracción del buen señor (alude al gran duque Wladimiro) ha aumentado en incógnita, porque según telegrama de nuestro redactor corresponsal en París, el duque Wladimiro viene acompañado del otro gran duque Alejo.

Que también ama los viajes. Como el príncipe Victor de Austria, que viene á restar la pelota.»

No, estimado colega. ¡Mil veces no! El príncipe Victor de Austria, que es una persona muy agradable, con quien hemos tenido el honor y la ocasión de hablar en Biarritz, es

además un caballero correctísimo que gusta de las temperaturas apacibles, de los recreos honestos y del solaz del ánimo.

Por eso ha ido, como al colega le es fácil comprobar, á la limpia, culta y hermosa ciudad fronteriza.

Por eso y no por otra cosa.

Nuestro apreciable colega *La República* publicó un artículo titulado *El Coco*, y en él, entre otras cosas, dice:

«Los hombres del siglo casi valen no se cortan los pesuceros por si su idolo es una Venus, un Júpiter ó una cebolla, ni asan á la parrilla á los que crean en milagros ó en brujas.»

Perfectamente. Pero es el caso que, algunas líneas antes, en un artículo de *El Motín*, que *La República* transcribe, con refocajo, á sus columnas, leamos la declaración siguiente:

«El que se pusiera en Aragón á demostrar que la Virgen del Pilar no hace milagros, escaparía mejor sin que el misero que discute la infalibilidad del Sr. Zorrilla.»

De modo que, por confesión de los mismos republicanos, si hoy no se cortan los pesuceros los hombres por una cebolla...

Están á punto de matarse por Zorrilla muchos hombres que le siguen.

Un republicano malagueño hace la siguiente declaración en la prensa de su partido: «La causa primordial de que el régimen republicano no esté implantado en España es la creencia misma de republicanos.»

Que es lo que decía el poeta clásico: «Ayer mañana amanecí sin blanca. Debí de ser que me acosté sin ella.»

¡Dápsel! Lo dice *La Iberia*, y cuando *La Iberia* lo dice, ya sabrá porque lo dice *La Iberia*: «En nuestro partido el jefe es el jefe.»

Que es lo que decía el chulo de un sainete: «El hombre... es el hombre ó no es el hombre. Si es el hombre, es el hombre. Y si no, no es hombre.»

Por lo demás, eso que *La Iberia* dice no es nuevo. Lo que hace falta, para bien de *La Iberia*, es que sea verdad.

Porque hace algún tiempo que no se sabe quién es el jefe del partido fusionista. Ni en qué consiste el tal partido.

Tiene mucha gracia la siguiente declaración que *El País* hace en serio:

«Los republicanos estamos conformes, de toda conformidad, en lo esencial y en multitud de cuestiones secundarias. Podríamos gobernar sin tropiezo alguno.»

Y á la misma hora en que tal dice, otro colega, republicano también, declara lo siguiente: «Lo mejor, lo más preeminente en saber y prestigio de todos los partidos, han concurrido á prestar su concurso al Sr. Ruiz Zorrilla: todos han tenido que abandonarlo ¡es posible dar la razón á uno solo contra muchos? No. Pues siendo así, el camino está despejado.»

¡Y tan despejado! Como que es un camino como el desierto. Sin montañas sin árboles, sin aguas. ¡Llano como el fondo de una sepultura! Y ahí, claro está, como dice *El País*, no hay tropiezo alguno sensible...

Para los cadáveres.

Leemos, copiamos, cortamos y pegamos lo siguiente:

«Por fin, como diría cierto colega, ha habido un corresponsal que ha podido arrancar á la reserva habitual del Sr. Sagasta algo de lo que ha tratado en sus conversaciones con el Sr. Gamazo, y por él sabemos que han convenido en la necesidad absoluta de suprimir el impuesto de consumos (que abruma al pobre en beneficio de los matuteros), para lo cual hay necesidad de estudiar medios de sustituir los rendimientos que aquel produce á la Hacienda, y que, acordes en la necesidad imperiosa de hacer economías, podrían sin inconveniente aceptar las responsabilidades del poder.»

No nos parece mal pensado. Es lo mismo que se dice cuando se trata de la solución teórica del problema del movimiento continuo.

Que no consiste, después de todo, más que en una pequeña dificultad: suprimir todo gasto de fuerza en una fuerza que esté en continuo movimiento.

Este Sr. Sagasta tiene unas creencias...

Aquí va una descripción del perfecto zorillista.

Hábla *El Motín* y dice: «Su odio á todos los que no se doblegan; su intranquencia con los que no adoran ó que discuten á su idolo, más grande aún que la de los católicos con los que no adoran á su Dios; sus exclusivismos personales y de secta; su vanidad, sólo comparable á la de los que se embriagan de pronto y sin grandes méritos; su afán de ocultar con palabras aparatosas las deficiencias de sus medios revolucionarios; la envidia que sienten hacia todos los que á su jefe se aproximan á llevarle lo que no tiene; todo esto y algo más que llamamos por respeto á los progresistas de buena fe que aun siguen al señor Ruiz Zorrilla, constituye para tales hombres principios, credo y conducta.»

¡Pero, señori! ¿Estos hombres son republicanos, como dicen, ó mesuraderos de D. Manuel Ruiz Zorrilla?

Y, sin embargo, son los que hablan con más frecuencia de los derechos inherentes á la personalidad humana.

Verdad es que, entre ellos, según tal modo de discurrir, puede muy bien suceder que no se encuentre uno.

El derecho de discurrir sin permiso del jefe indisuntibles.

LA VIDA POLITICA

La cuestión del amarr del cable que ha de poner en comunicación España con la costa de Africa sigue preocupando á la prensa de oposición, hasta el extremo de considerarla como una cuestión de decoro nacional.

Nos parece que la prensa liberal da una importancia al asunto que en realidad hoy no la tiene.

El Gobierno español, al pretender el tendido del cable, trató, como era consiguiente, con el sultán de Marruecos, y de acuerdo ambos Gobiernos, fijaron el punto donde debía verificarse el amarr.

de Anghera se colocó en actitud rebelde, oponiéndose al amarr del cable. Esto es todo lo ocurrido.

Tratándose como se trata de un subidito del sultán, lo lógico era que el Gobierno reclamase del emperador de Marruecos el cumplimiento del compromiso contraido, y así lo ha hecho en efecto, poniendo en su conocimiento lo ocurrido con la kábla de Anghera.

Al sultán, pues, corresponde ahora demostrar que no en vano contrató con el Gobierno español el tendido del cable, y obligar á la kábla de Anghera á que consienta el amarr del cable en el punto convenido.

Nos consta que el Gobierno marroquí está animado de los mejores propósitos, y que fiel á su compromiso, amparará el derecho perfecto que nos asiste para amarrar el cable.

Pero si así no fuera, si la kábla de Anghera persistiera en su actitud rebelde, amparada quizá por la negligencia y apatía del sultán, entonces nosotros seremos los primeros en considerarnos la cuestión como de decoro nacional.

Por hoy nos parece prematuro todo cuanto se diga en el sentido de que al Gobierno el empleo de ciertos procedimientos, que sólo podrían encontrar justificación, en el caso de que el Gobierno marroquí mostrara una actitud resueltamente contraria á lo que tiene convenido con el Gobierno español.

Este, por su parte, está dispuesto á exigir el cumplimiento de lo pactado, y para ello empleará cuantos medios estén á su alcance, pues por nada ni por nadie consentirá que el Gobierno marroquí deje de cumplir su compromiso.

Se dice que los fusionistas han resuelto por fin que el día 14 se celebre el banquete político en Santander, donde se hará pública manifestación de los actos que sobre materias económicas han tomado los Sres. Sagasta y Gamazo, para demostrar así á sus amigos que no existe entre ambos diferencia alguna de criterio en tan interesantes cuestiones.

También se dice que el banquete asistirá el señor Xiquena, y ya sabemos á qué obedeció el viaje de él señor conde á Santander: á comer con los Sres. Sagasta y Gamazo, y á nada más. Por eso se volvió tan deprisa á Biarritz, cuando supo que no había banquete.

Este ha perdido ya todo su interés, pues el asunto está arreglado de forma que todos quedan contentos, menos el país, á quien no agrada la fórmula convenida, por la vaguedad de sus términos.

Porque, eso que dicen en de haber desaparecido las diferencias de criterio entre proteccionistas y libretrabajistas, no lo podemos creer.

Por la sencilla razón de que si así fuese, dejaría de ser el partido liberal tal partido. Tan esencial es en él la falta de unidad de criterio.

En el ministerio de Hacienda se ha recibido hoy un telegrama de Soria, firmado por varios periodistas y personas importantes de aquella capital, pidiendo al ministro que se anone alguna cantidad al concesionario de aquel ferrocarril, para que pueda continuar las obras del mismo, hoy en suspenso.

Los firmantes del telegrama hacen presente que hay gran necesidad de que las citadas obras continúen, pues se está ocupación en ellas á muchos braceros que hoy carecen de trabajo, y cuya precaria situación es en extremo filiofiosa.

Parece ser que en breve se dará la orden para que se abonen al citado concesionario 300.000 pesetas.

Ha llegado á Madrid la causa instruida contra el cabo Losada con motivo de los sucesos ocurridos últimamente en un cuartel de la Corona, para que el Consejo Supremo de Guerra y Marina emita su informe.

Si sigue en la creencia de que el indulto será concedido tan pronto como termine la tramitación del expediente.

Para demostrar lo mucho que se inventa estos días, con relación á la situación de Portugal, basta decir que una de las versiones que circulaban era la de que se había solicitado nuestra intervención á cambio de cedernos las islas Azores.

La novela no puede pasar ni como tal.

Vuelve, hablarse de las mayores ó menores probabilidades de regreso en el partido conservador del Sr. Romero Robledo y sus amigos.

Nosotros hemos dicho la última palabra en el asunto: la situación de los reformistas, con relación al Gobierno, es hoy exactamente la misma en que se encontraban, al cerrarse las Cortes.

En Enero de 1871, el rey Leopoldo consideró que su carta era suficiente título para ser rey de Francia, por lo que se puso en relaciones con Bismarck y Thiers.

Le Petit Journal, adelantándose a las protestas que puedan hacerse desde Berlín ó de Bruselas, hace constar que el periódico del kronprinz Federico en 5 de Septiembre de 1870 habla de la carta del rey Leopoldo II, y en 17 de Febrero de 1871, de las gestiones hechas por dicho monarca coronar a Bismarck y de Thiers para hacerse coronar rey de Francia.

El periódico del kronprinz fué recogido y su editor el Sr. Gaffken arrestado, bajo la acusación de alta traición contra Alemania. En el acta de acusación se dice, entre otras cosas, que las informaciones publicadas por el periódico debieron permanecer secretas en bien de los intereses del imperio, pues el Gobierno francés pudo encontrar en la publicación pretexto justificado para obrar sobre Bélgica en contra de la seguridad del imperio alemán.

La prensa francesa toma pretexto de estos hechos pasados para pretender que es preciso vigilar mucho la frontera norte de Francia.

En Dinamarca va á elevarse, simultáneamente, una estatua á un gran artista y un gran sabio, que son la síntesis de todo lo estético en Dinamarca.

Una hora sólo en Dinamarca bastan para evocar los recuerdos de Thorwaldsen y Oarsted.

Thorwaldsen hizo renacer en medio de las bromas d'Helsingor al Phidias del azul cielo del Atica. Nacido en Copenhague, murió á los setenta y cuatro años de edad en 1844, bajando á la tumba en Copenhague cubierto de gloria, siendo sus restos objeto de honores verdaderamente excepcionales.

En Copenhague hay un museo dedicado exclusivamente á las obras de este artista.

Entre las obras que sostienen la justa fama de este pintor del Norte figuran en primera línea Jason, La Noche, El León de Lucerna y los magistrales frisos de El Triunfo de Alejandro.

Al lado de este artista, que supo hacer brotar de los pinceles y del mármol la belleza, va á ser colocado el hombre de ciencia que dominó el poderoso elemento de la electricidad.

Oerstedt, danés de nacimiento y descendiente de una tribu lapona, es el inventor de la acción de la pila voltaica sobre la aguja imantada.

Ante los tribunales de Nueva York ha comenzado á verse el pleito seguido por haberse incautado el Gobierno del yacht Couqueror, de la propiedad del Sr. Vanderbilt, su pretexto de no haber satisfecho los derechos de importación.

El propietario del yacht pretende que un yacht no es un artículo importado en el país, y que por lo tanto, no está sujeto á derechos de entrada, por lo que pide al Gobierno indemnización de daños, perjuicios é intereses por la detención del buque.

Un acta de defunción muy original es la del famoso José Balsamo encontrada recientemente en Italia:

«En el año de gracia de 1795, el 28 del mes de Agosto.

José Balsamo, conocido como conde de Cagliostro, originario y súbdito de Palermo, oritiano por bautismo, malcoreyente y herético por doctrina, después de haber extendido por diversas partes de Europa los principios ímpios de la secta egipcia á que estaba afiliado, había con sus brujerías llamado la atención de numerosos fieles y gracias á los artificios diabólicos había podido salir indemne de las situaciones más peligrosas. Por fin, por sentencia de la Santa Inquisición, fué condenado á pasar toda su vida en la roca de esta villa.

En ella, habiendo soportado con una obstinación inalterable los sufrimientos de la prisión durante cuatro años, cuatro meses y cinco días, fué víctima de un violento ataque de apoplejía, muriendo impenitente, sin ser llorado por nadie, fuera de nuestra santa madre Iglesia.

Fueroeste había sido su nacimiento; más funestas había sido su vida; pero lo que más funesto fué su muerte, ocurrida el 2º de Agosto del año susodicho, á las tres de la mañana.

Este día fueron mandados rezos públicos para el caso en que Dios misericordioso pudiera haber tenido piedad de sus obras.

Al muerto, herético, excomulgado é impenitente, le fueron negados los funerales religiosos.

El cadáver fué lanzado sobre el borde de la pendiente de la roca en la dirección del Oeste. En fe de todo signo.—Luis Marini, arcipreste.

Siguen circulando todo género de rumores en los círculos políticos de París acerca de la aproximación de Francia á Rusia, siendo el más persistente de todos el relativo á una especie de liga, bajo el patronato de Rusia y de Francia, de todos los pequeños Estados amenazados ó cercenados ya por la ambición alemana, especialmente Dinamarca, Holanda y Suecia.

Háblase de negociaciones que se siguen entre Copenhague, Estokolmo y París; se asegura que la presencia del czar, cerca de su padre político el rey Cristián, dará por resultado una alianza; y en cuanto al rey de Suecia, que ha salido repentinamente de su capital para dirigirse á Copenhague, no véndose ningún motivo plausible para esta marcha inesperada, se hacen hipótesis en el sentido que dejó indicado.

Por lo demás, después de las significativas manifestaciones de Cronstadt y de la característica actitud del czar, se ha notado que los Estados de segundo orden que habían guardado hasta ahora una prudente reserva, demuestran ahora respecto de Alemania propósitos más independientes, que se afirman en los artículos de su prensa oficiosa.

Por otra parte, esta es una modificación bastante natural.

Los débiles se hallaban dominados por el temor y no veían en punto alguno protección ni auxilio contra las posibles tentativas de la violencia; mientras que ahora, abrigándose detrás de Rusia y de Francia, ó mejor dicho, uniéndose á estas dos potencias aliadas, se consideran más seguras de su independencia.

Alemania no se engaña sobre este cambio de situación y, según parece, esto causa profunda preocupación en Berlín.

Por regla general, se sigue creyendo en París en la conservación de la paz, pero no para un largo período.

La guerra está tan tirante que, en concepto de las personas más perspicaces, no puede tardar en romperse.

En los círculos militares, en los que hay mayor inclinación á creer lo que se desea, las tendencias y las previsiones son más acentuadas, en términos que se duda que el estado actual de cosas pueda prolongarse más allá del primer semestre de 1892.

A este propósito, un órgano oficioso asegura que, á consecuencia de determinados informes remitidos por dos agregados militares franceses residentes en el extranjero, una comisión especial, cuya composición es un secreto, ha

recibido el encargo de estudiar un proyecto de escudos destinados á proteger la infantería contra la potencia mortífera de los proyectiles disparados por los nuevos fusiles.

Dícese que el escudo proyectado, compuesto de una alación de cobre y de aluminio, ofrece, á pesar de su ligereza y poco espesor, una resistencia tres veces mayor que la acero á la penetración de las balas.

Añádese que el Estado Mayor alemán, bajo el imperio de las mismas preocupaciones, se propone ensayar igualmente un tipo de escudo ideado por un oficial dinamarqués.

Todo esto no dice realmente mucho en favor de la paz y por eso nada tiene de extraño que, cuanto más se hable de paz, menos se crea en ella.

Telegramas de la Agencia Fabra

La Bolsa de Londres. LONDRES, 4. Clausura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 71,56.

Vapores correos. BUENOS AIRES, 4. El miércoles último salió de este puerto el vapor correo Antonio López, de la Compañía Transatlántica.

ADEN, 4. Ayer jueves salió de este puerto con dirección á Singapur el vapor correo de la Compañía Transatlántica, Sar Ignacio.

La salud del Papa. ROMA, 4. Las noticias que han circulado sobre la enfermedad del Papa son absolutamente infundadas.

En la mañana de hoy ha dado un paseo y después ha recibido, según costumbre, al secretario de Estado, monseñor Rampolla, y á otros varios prelados.

Cambio político en Turquía. CONSTANTINOPLA, 4. Según la general opinión, la reciente modificación ministerial indica un verdadero cambio político.

Kiamil-Bejá, antiguo gran visir, se hallaba sostenido por la triple alianza, y de darse crédito á rumores de índole reservada, dicho alto funcionario conspira contra el sultán.

Victimas de una insolaación. PARÍS, 4. Han fallecido dos soldados víctimas de la insolaación durante las maniobras.

Rusos y franceses. PARÍS, 4. Hoy por la tarde ha llegado á Tarbes el representante de Rusia, baron de Morenheim, siendo objeto de una verdadera ovación; por la noche ha debido salir nuevamente para Lourdes.

Tarifas de aduanas. LISBOA, 4. Después de consultadas con los industriales las nuevas tarifas de aduanas, serán presentadas á las Cortes para su aprobación. Continúase trabajando activamente en dichas tarifas.

La guerra de Chile. NUEVA YORK, 4. Noticias recibidas de Santiago de Chile dicen que los buques balacodistas Pícomayo, Aquila y Presidente Errázuriz se han rendido á los congresistas.

De este último buque es la primera noticia que se tiene, después de sus laboriosas gestiones en Portugal para conseguir tripulantes. Más vale así.

LONDRES, 5. The Standard publica esta mañana un despacho de Constantinopla diciendo que el cambio ministerial verificado ayer en Turquía ha devuelto la tranquilidad de espíritu al sultán, pues éste creía ver complots por todas partes y sospechaba de la fidelidad de sus antiguos ministros.

Buena noticia. PARÍS, 5. En la Nunciatura de Roma en esta capital se han recibido despachos del Vaticano, negando rotundamente las noticias publicadas por algunos periódicos italianos, suponiendo que Su Santidad estaba enfermo de cuidado.

Los despachos añaden que la salud del Papa es buena, y que solamente se advertían en él señales de cansancio por el excesivo trabajo á que se dedica diariamente.

Ya tiene terminados los discursos que ha de pronunciar con motivo de la próxima peregrinación francesa, y ha empezado á trabajar en los que dirigirá después á la gran peregrinación internacional.

LA HISTORIA DE LA GUERRA DE 1870

DEL MARISCAL MOLTEKE

Continuación. Al ejército francés le faltaba, según Moltke, una dirección hábil, y de aquí el poco éxito que tuvieron siempre sus encuentros con el ejército alemán. En cambio—añade el feld-mariscal—su defensa de las poblaciones los soldados franceses recobraban el valor. Estas observaciones acerca de la insuficiencia de los generales franceses y del valor de los soldados que aquéllos mandaban, merecen ser tenidas en cuenta.

En Soissons, sitiado pocos días después, muestran Moltke á los defensores de la plaza procurando correspondar á los ataques de los asaltantes con la mayor energía; pero esta resistencia estaba de antemano vencida. Una vez tomada Soissons, Moltke explica el por qué en seguida el ejército alemán ocupó simplemente á Orleans sin marchar sobre Vierzon y Tours.

Ante Orleans, en Blois, y hacia arriba, en Gien, un nuevo cuerpo de ejército francés, el 16.º, había aparecido; la caballería había vuelto á hallar resistencia á lo largo del monte Marchenoir y ante Châteaundun, con lo que la población tenía la seguridad de que se hallaba próxima una retirada. Los cuerpos franceses operaban con tal audacia, que hacía suponer esperaban no tardar en recibir refuerzos.

Al llegar aquí, el mariscal Moltke refiere la toma de Châteaundun. Los primeros extractos de las Memorias del mariscal demuestran el homenaje que el gran enemigo de los franceses rindió á la heroica conducta de los defensores de Châteaundun.

En esta parte de la obra hace referencia del daño que hicieron y el desconcierto que introdujeron en las filas de los alemanes los francos tiradores. Era fin de Octubre de 1870, hablase principiado la empresa contra París desde hacía cinco semanas. Las escaramuzas no habían dado ningún resultado, el general Ducrot hizo su gran salida contra la Malmaison (21 de Octubre) con 40.000 hombres y 120 piezas de artillería de campaña.

Puede suponerse—dice con tal motivo el mariscal Moltke—que al tomar esta decisión se obedecía, sobre todo, al temor de indisponerse con la opinión pública y los partidos que se agitaban más y más, pues, se quería en general hacer algo sin pensar seriamente en ejecutar el plan vestísimamente en apariencia. Dificultades solamente las ofrecía el ataque que dirigía contra la línea de exploración, pues si este ataque era rechazado, habrían de surgir otras mucho más considerables.

De ninguna manera se podía soñar en facilitar el paso á los convoyes que son absolutamente imprescindibles para el mantenimiento de un ejército.

Estábase necesariamente en un grande aprieto, una vez que las tropas habían consumido los viveres para tres días que hubieron podido aprovechar.

Para vivir á costa de los habitantes del país era preciso que el ejército se extendiera demasiado.

Según esto, si el enemigo se decidía á una persecución imponente el convencimiento de que las tropas se presentarían en masa.

En una palabra, no se veía por qué medios se había de lograr presentar la línea de defensa con las tropas que se habían reunido en París para su defensa. La operación no hubiera podido dar resultado satisfactorio sino en el caso de que un ejército de afuera hubiera avanzado muy cerca de la ciudad para que hubiera podido proteger la salida de las que se hallaban dentro.

Pocos días después Bourget era ocupado por los franceses. El ataque se verificó el 30 de Octubre.

Para progresar en la expedición—dice Moltke—convino en una lucha encerrada, conquistando casa por casa; los coronales de los dos regimientos de Zaluskowski y conde de Walderssee fueron muertos.

Las brachas de los muros, que estaban situadas á la izquierda del camino, fueron tomadas á la bayoneta, una tras otra, á pesar de la obstinada resistencia de los defensores.

Escolaron los granaderos, y aun se trabó en el interior una reñida lucha cuerpo á cuerpo. Desalojando el parque, el segundo batallón de cazadores de la guardia penetró en los talleres.

La resistencia desesperada que los franceses habían opuesto á los asaltantes probó lo mucho que estimaban aquella posición.

La victoria costó 500 bajas á la segunda división de la guardia. No se sabe la cifra exacta de las pérdidas sufridas por el enemigo; lo es lo cierto que los alemanes tuvieron más de 1.200 prisioneros.

Este nuevo hecho exasperó más todavía á la población parisiense.

El partido revolucionario, que siempre ha existido en Francia, se mostraba entonces amenazador.

(Continuará.)

LAS CASAS PARA OBREROS

EN SANTANDER. Nuestro querido y respetable amigo el capitán general de Burgos, Sr. Pando, de nuestro cariñoso afección á Santander, que de seguro le agradecerán los moradores de aquel país, é interesados como siempre por la clase obrera en su deseo de mejorarla y procurarla alojamiento económico al par que higiénico y relativamente cómodo, ha dirigido al señor alcalde de aquel Ayuntamiento una extensa y bien meditada y escrita comunicación que ha merecido los mayores elogios por parte de los consejeros que componen aquella Corporación municipal.

Dice el general Pando en la comunicación á que nos referimos que el Ayuntamiento de Santander tiene terrenos de juro que podría ceder con el plausible objeto de que en ellos se construyera una barriada de obreros, confiando en que el arquitecto municipal contribuirá á esta idea, levantando los planos de las casas.

Para pago de materiales se necesita un capital, y propone el Sr. Pando que se abra una suscripción que él encabeza con la cantidad de 2.500 pesetas.

La construcción de estas casas se confiará á los obreros de distintos oficios, que voluntariamente se prestan é indican los días y horas en que trabajarán.

Llama á todos para que acudan con materiales ó fondos; propone se constituya una Junta de obreros que por lo pronto administre el caudal y las finanzas después en unión de del Ayuntamiento y estudia los medios por los que llegarán los hijos del trabajo, sin sacrificio y esfuerzos, á ser propietarios de sus casas.

Termina su comunicación el digno señor capitán general del distrito de Burgos, diciendo que por la prensa ha tenido conocimiento de que la corporación trata de obsequiarle con un banquete que rehusa, suplicando que destine á la suscripción los fondos que habían de gastarse en la comida.

Esto, en ligero extracto, es lo que dice el señor Pando al Ayuntamiento de Santander, en comunicación que, después de leída, mereció los más sinceros plácemes de todos los individuos del Concejo.

Propuso un señor concejal que se telegrafara á Burgos dando las gracias á Sr. Pando; pidió el Sr. Agüeros que se nombrara al general hijo adoptivo de Santander, proposición que fué aprobada unánimemente con muestras de asentimiento del público que acudió á la sesión, y, por último, el Sr. Aparicio dijo que no debía desistirse de la idea del banquete, aunque sea modesta el general lo rehuse, y que éste se dé á nombre del Ayuntamiento, satisfaciendo los concejales los gastos que éste origina de su bolsillo particular.

El Ayuntamiento telegrafió al Sr. Pando dándole cuenta de todos estos acuerdos y manifestándole que su patriótica comunicación ha pasado á informe de la Comisión correspondiente.

NOTICIAS MILITARES

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy las siguientes disposiciones: Real orden concediendo ingreso en el curso preparatorio para artillería é ingenieros de la Academia general militar al primer teniente de infantería D. Manuel de San Pedro Aymat.

Otra autorizando al capitán general de Andalucía para que disponga nueva convocatoria para el arriendo de una casa en Córdoba para instalar las factorías militares.

Otra ídem al capitán general de Galicia para que disponga nuevamente la reunión de la Junta de arriendos de Lugo para arrendar un local con destino al Gobierno militar de dicha plaza.

Circular nombrando alumnos paisanos para los colegios preparatorios militares siguientes: Granada, 38; Lugo, 12; Zaragoza, 33, y Trujillo, 13.

Real orden disponiendo sea jefe nato de la Penitenciaría militar de Mahón el coronel sargento mayor de la fortaleza de Isabel II de dicha isla.

Otra resolviendo que los capitanes generales de los distritos, excepto el de Canarias, en donde haya secciones de tropa de artillería, permitan la marcha á Madrid de un oficial con su asistente, por cada regimiento ó batallón, á fin de que asistan á la temporada de instrucción en la Escuela Central de Tiro de Artillería, que dará principio en 15 del actual.

Otra autorizando á D. Manuel Espinosa Enrich para construir una casa en la segunda zona polémica del castillo de Gardeny en Lérida.

Otra ídem á Doña Joaquina Parera Guardiola para ejecutar obras en una finca de su propiedad, situada en la segunda zona polémica del castillo de Montjuich de Barcelona.

LAS REFORMAS EN COMUNICACIONES

Bajo ese epígrafe publica hoy nuestro querido colega La Epoca un magnífico artículo que viene á ser, por decirlo así, el epílogo de la campaña que acerca de las mejoras y reformas en el ramo de Correos hemos venido haciendo, rindiendo un tributo de admiración y de justicia á los autores.

Sentimos no poder reproducir el artículo íntegro, porque lo merecía, á nuestro entender, pero nos haremos eco en pocas palabras de su síntesis.

La reorganización intentada viene á ser el complemento del decreto de 1879 publicado por el Sr. Silvea, única reforma que ha sido respetada por todos, no sólo por lo provchosa, sino porque constituyó la base, por decirlo así, de lo edificado ahora con solidez insustitida.

Traquilidad en el personal de los ramos de comunicaciones y progreso en los servicios: esos son los dos ejes alrededor de los que giran esos trabajos de reorganización, que si alguien intentó acometer, al fin hubo de desistir, influido y hasta amenazado, más bien por propios que por extraños.

Tratábase de una empresa árdua, para la que se necesitaba persona de especiales condiciones y aptitudes. El Sr. Silvea fué afortunado; encontró su hombre y la reorganización se está llevando á efecto con generales elogios de las personas imparciales y con satisfacción del público.

Si no llegamos á la perfección en los servicios, porque es casi imposible, nos acercaremos á ella, gracias á la iniciativa del Sr. Silvea y á la constancia y energía del Sr. Los Arcos.

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones: Presidencia.—Real decreto declarando mal tramitado, y que no ha lugar á decidir, un recurso de queja, promovido por D. Manuel Sánchez contra un acuerdo de la autoridad militar sobre suspensión de una retención.

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando para la dignidad de chantre, vacante en la Santa Iglesia Catedral de Canarias, al presbítero D. Mariano Velo y Robledo.

Otros nombrando canónigos de Jaca, de Astorza y de Vitoria respectivamente á los presbíteros D. Cristino Gavín, D. Juan María Rubio y Alba y D. Martín Lorenzo de Urizar.

Gobernación.—Real orden aprobando el itinerario que ha de seguir el ferrocarril de Castellón á Logroño.

NOTICIAS

El antiguo pleador de toros Francisco Anaya (Canajo) falleció ayer en el Hospital Provincial de esta corte á consecuencia de la comoción visceral que sufrió en la última corrida de novillos de las celebradas en Madrid, tomando parte Revorte.

Un sujeto, guarda de consumos de Sevilla, disparó anoche en el café Nuevo Mundo de aquella capital un tiro de revólver contra Don José Pizarro, oficial de escribana.

Este salió herido en el labio inferior. El agresor disparó nuevamente, hiriendo esta vez en el muslo derecho á D. Nicolás Osaballero, amigo y compañero del anterior.

Después el guarda, manifestó, cuando le tomaron declaración, que obraba en defensa de su honra, pues José Pizarro cortaja desde hace tiempo á su esposa, con quien sigue el declarante demanda de divorcio.

Telegramas detenidos. Bilbao: Juan Luca, Santa Brígida, 17.—Nico: General Lorescha. Gaiño de Madrid (ausente).—Orens: Manuel Cosme, Infantas, 7.—Villena: José Navarro Mayor, 40, principal.—Oceiros: Luis Bauderón, Pral, 22, baja.—Barcelona: Bernis, Príncipe Alfonso (ausente).—Bono: Grau, hotel Inglés.—Luz: Saturnino Adana, Jovelanos, 7, tercero (ausente).—Jaca: Pío Rivas, Libertad, 35, principal derecha.—Ciudad Real: Diego Cuéllar, Magdalena, 34.—Avilés: Candida Pérez, Toledo, 2, principal.—San Sebastián: Massilki, hotel de Roma (ausente).—Lorca: Ramón Vizoso, empleado de la Dirección de Ministros.—Málaga: Josefá Azofra, hotel Bilbaino (ausente).—Jodar: Francisco Acedo, Argensola, 5.—Santander: Rufo, plaza de Santa Bárbara, 1.—Alcalá de Henares: Valeriano Aragón, Dos de Mayo, 21.—Tarifa: Malvino, Castillo, 12, carpintería.—Sevilla: Gabriel Valle, Carranza, 10.—Luarca: Juan López, ministerio de Fomento, paseo de Luchana, 10.—Aranjuez: Juan Mincios, Csbada, 13, principal.—Santander: Cándido Rodríguez Celes, Mancoebos, 2.—San Sebastián: Mariano Lerón, Aguilá, 3.—Rafosa: José, Fomento, 24.—Aguilar: José María Pérez, Princesa, 17, segundo.—Barcelona: Gabriel Guzmán, Luisa Fernanda, 27, segundo derecha.—Avilés: Celestino García, San Vicente, 63, bajo.

Los petardos en Cádiz. En la causa que se instruye con motivo del petardo que estalló anteañoche en Cádiz entenderán las autoridades militares, por haber sido colocado aquí en un edificio militar.

Las autoridades se han presentado en la casa en que vivía el detenido por sospechoso, y en ella han encontrado una escopeta, 45 cartuchos de caza y una navaja.

Reconocido el sitio en donde estalló el petardo de que hablamos, se ha observado que 32 fragmentos de éste se hallan incrustados en una pared de la casilla inmediata á la cama del artillero de servicio.

Este ha declarado que poco antes de ocurrir la explosión vieron él y un guardia municipal á un sujeto en la casilla, á quien le dijo que no podía permanecer en aquel sitio y el hombre se marchó.

Se llama este sujeto Francisco Rodríguez. Las autoridades le han tomado declaración, y registrado su domicilio, nada encontraron en él que pudiera comprometerle.

Al retirarse anoche á su casa, calle de Valverde, núm. 14, un hombre llamado Miguel Barro, encontró en la ventana una botella al parecer cargada de pólvora.

La mecha que tenía era de papel y no ocurrió la explosión porque ésta se apagó antes de llegar á la pólvora.

El sitio donde fué encontrado es muy próximo al de la casa que ocupa D. Cayetano del Toro, jefe del partido liberal en aquella provincia, á quien se le amenazó hace días con colocarle un petardo.

Sección desagradable. Puego.—En la casa núm. 7 de la calle de Luisa Fernanda se inició ayer un incendio, que pudo ser sofocado á los pocos momentos.

Suicidio.—A las nueve y media de la noche se arrojó desde el viaducto á la calle de Segovia un sujeto que no ha podido ser identificado, porque falló su sí poder pronunciar una palabra y no se le encontraron documentos por los que se pudiera averiguar su nombre.

El día 1.º del corriente tuvo la desgracia un individuo de la Guardia civil, en el trayecto de Calasparra á Cieza, de ser arrojado por el tren

en que viajaba, al pasar de un coche á otro con el objeto de ver á un amigo suyo.

En la caída sufrió la fractura del brazo derecho.

Otro barco submarino. La navegación submarina continúa preocupando la atención de algunos sabios.

Ahora le toca el turno á un alemán, domiciliado en Buenos Aires, que acaba de presentar al Gobierno de aquel país los planos para la construcción de un submarino por un sistema distinto del empleado en el Gimnoté, Perail, Pontes, Pereira y otros en construcción ó estudio en Francia, España, Inglaterra y Portugal.

Parece que aquel Gobierno no ha sido indiferente al propósito del referido ingeniero, y tanto es así, que acaba de nombrar una comisión especial de la armada para que lo estudie.

Según tenemos entendido, será en el arsenal del Tigre, cerca de Buenos Aires, donde se pondrá la quilla del famoso barco.

Su forma no será la del cigarro, hasta ahora adoptada, sino la de un bólido de revolución, según lo generado por un arco de círculo.

Su propulsor será una hélice movida por una máquina semejante á las de Brotherod. Los elementos motores los irá á buscar en la descomposición del agua, por medio de la electricidad, combinando el hidrógeno con el oxígeno.

Trátase de suprimir al nuevo barco el máximo movimiento en todas direcciones, resolviéndose así el problema de la navegación submarina.

El día 9 del corriente se arrojó al mar en la Barcheta, con ánimo de suicidarse, un muchacho de corta edad, que fué auxiliado y salvado de una muerte cierta por un bozo.

De real orden se ha dispuesto que los aprehensores de billetes de lotería, vendidos por personas no autorizadas para ello, tengan opción á una parte del premio que á los mismos correspondan en el sorteo.

Coincidiendo con las fiestas del Centenario de Colón se celebrará el año próximo la Exposición de pinturas en Madrid con carácter internacional.

Se observa que en quien ha hecho presa el tranqueo más marcadamente en los últimos meses, ha sido en las personas que habitan los conventos, y muy especialmente en las monjas de los conventos de Jerez, de las que así todas han sido atacadas, habiendo fallecido una.

Con el fin de celebrar el aniversario de la fundación de la colonia llamada de Doña Carlota, próxima á la dehesa de Moratalá, sus vecinos han acordado organizar una verbena y fiestas que principiarán el día 12 del corriente, por invitar la Comisión de los festejos precedida de una música militar, á hacer la invitación para que asistan á ellas los vecinos de Valdecas y de los próximos caseríos.

El día 13, á las cinco de la madrugada, se tocó la diana por las calles y á partir de esto habrá otras distracciones.

Los vendedores ambulantes no pagarán el impuesto municipal.

Costumbres de Siam. Con motivo de la estancia en París del príncipe Damrong, hermano del rey de Siam, refiérense curiosos detalles acerca de las costumbres de los hijos de aquellos apartados pueblos.

Aquel país, que tiene aún costumbres tan primitivas, muestra, sin embargo, tendencias á modernizarse, siguiendo las de Europa. El mismo rey gusta de rodearse de gente europea, y tiene ocupando los puestos más importantes de su casa y su reino á varios ingleses y franceses.

En Siam hay muy pocos cargos hereditarios, si se exceptúa el de mélico del rey. Esta función ejerce en la actualidad Tchan-Sai, cuyo hijo ha estudiado recientemente la medicina en Escocia, á causa del buen concepto que tiene el autor de sus días de la medicina europea y á fin de que la pueda suculer.

Una de las cosas más curiosas que pueden verse en Bangkok son las reales cuadras de los elefantes.

Ocupan este verdadero palacio nueve de estos paguidermos, cada uno de los cuales tiene un departamento especial, donde pueden moverse con toda comodidad.

Entre los nueve se encuentra un elefante blanco, al que consideran como sagrado, siguiendo la supersticiosa costumbre que hay en el país de consagrar un verdadero culto á estos animales.

La cantidad del elefante blanco data de los tiempos más antiguos del budismo. Por eso su captura reviste para el país una importancia excepcional.

En 1835 fué cogido el último, y este acontecimiento produjo un entusiasmo loco entre la población, á causa de las venturas que para el reino predecían los astrólogos.

Los dos indígenas que habían cazado el elefante, recibieron como recompensa títulos de nobleza, 400 ticals, ó sean 1.250 pesetas y cuatro kilómetros cuadrados de tierra.

Algunos días después de su captura, el elefante blanco hizo su entrada solemne en Bangkok, para ser llevado á las cuadras reales, y fué preciso hacer los preparativos para la recepción. Todas las tropas cubrían la carrera por donde había de pasar el elefante.

Varias bandas de música precedían á la comitiva, tras de la cual venían el rey y su hermano el príncipe Damrong.

Finalmente, detrás marchaba majestuosamente el pretendido elefante blanco, que no pasaba de ser de un color aproximado, y al que, sin embargo, todos saludaban con verdadero respeto, inclinándose hasta el suelo y llevando las manos á la frente.

Acabado el paseo del elefante, procedióse á su bendición y á su bautismo delante de toda la nobleza.

Uno

LA TARDE DE HOY

LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

(De nuestro servicio particular.)
SAN SEBASTIAN, 5 (11,30 m.).
Ha llegado el archiduque Luis Víctor, hermano del emperador de Austria. En Irún ocupó un coche-salón. En esta estación le esperaban para cumplimentarle el jefe superior de Palacio y el señor gobernador civil de la provincia.

Se hospeda el señor archiduque en el hotel de Londres. Apenas llegado, ha salido del hotel, recorriendo a pie la población. Es alto, delgado, de fisonomía expresiva, barba rubia y viste sencillo traje de color gris y sombrero hongo.—M.

SAN SEBASTIAN, 5 (11,40 m.).
El Sr. Cánovas del Castillo no viene hoy; lo verificará mañana.
El Sr. Azcárraga ha marchado a Biarritz. Es muy comentada la afirmación de La Libertad de aquí respecto a que la reina Pia de Portugal ha pedido la intervención de España.

Niéganlo rotundamente los ministeriales.
M.
SAN SEBASTIAN, 5 (12,40 t.).
La conferencia celebrada por el señor conde de Galarza con el ilustre presidente del Consejo de ministros y el ministro de Ultramar ha versado acerca de los asuntos de Cuba y particularmente del tratado de comercio con los Estados Unidos.

Según mis informes, el Gobierno niega a mediar el arreglo comercial vigente desde 1.º de Septiembre, entendiéndose que en nada perjudica a la industria española, cuyos intereses están amparados.—M.
SAN SEBASTIAN, 5 (1 t.).
Si el Gobierno se convenciera de que se perjudica al comercio, elevaría la tercera columna del arancel, protegiendo así las industrias perjudicadas, puesto que concediendo relativas ventajas a los Estados Unidos, éstas no podrían ni deberían oponerse a aquella medida. El Gobierno puede dar por terminado el arreglo comercial, realizado de perfecto acuerdo entre ambos países, y sin perjuicio de la decisión de las Cámaras.—M.

SAN SEBASTIAN, 5 (12,25 t.).
Se comenta el que no haya venido el Sr. Cánovas.
Supónese que no ha querido venir para evitar que se dé carácter político al viaje del archiduque Luis Víctor, cosa que de seguro hubiera sucedido si el señor presidente del Consejo hubiera pasado el día de hoy en San Sebastián.

Créese que vendrá mañana.—M.
SAN SEBASTIAN, 5 (12,40 t.).
Estoy perfectamente autorizado para afirmar que carece de todo fundamento cuanto hasta la fecha se ha dicho de la prórroga de tratados. El Gobierno español no fijará su actitud mientras el de Francia no resuelva.

Si en contra de lo que se espera, hubiera des- acuerdo, España concedería ventajas a los tejidos, artículos de bisutería y otros objetos de Bélgica, Holanda y demás naciones que perjudicaban a Francia.

Créese que Francia se persuadirá de esto y juzgaría conveniente la reciprocidad con España.
Reconociese al buen deseo del Gobierno francés y, por lo tanto, se espera llegar a un acuerdo antes de que terminen los tratados vigentes.—M.

SAN SEBASTIAN, 5 (1 t.).
S. M. la Reina ha firmado hoy los siguientes decretos:
Nombrando inspector general de segunda clase del cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos al Sr. D. José María Borregón; comisario agrícola a D. Evaristo Martelo, y constituyendo en Cámara agrícola el Instituto Balear.—M.

SAN SEBASTIAN, 5 (1,10 t.).
El archiduque Luis Víctor almorza hoy con la Familia Real.

Esta tarde regresará a Francia.
El señor duque de Tetán marchará mañana a Gestaona, y hoy es esperado aquí el señor ministro de la Guerra.—M.
SAN SEBASTIAN, 5 (4 t.) (Urgente).
S. A. Imperial y real el Arcohiduque Luis Víctor ha visitado, acompañado de S. M. la Reina, el palacio que esta augusta señora está construyendo en el sitio conocido con el nombre del Antiguo.

Según cartas del marqués del Cerrado, recibidas aquí, las reuniones carlistas que se verificaron en Pamplona y en Estella tendrán extraordinaria importancia.—M.

Esta tarde se ha dicho que una comisión regia, presidida por el Sr. Surrá, y de la cual formarán parte cuatro jefes de Administración, algunos oficiales de negociado y otro personal subalterno, marchará en breve a la Habana con objeto de hacer una visita de inspección económica; principalmente fiscalizarán lo relativo a la deuda, conversión, etc.

En nuestro sentir, esta visita de inspección no dará resultado alguno, como no lo han dado otras varias, y por lo tanto, la creemos completamente inútil.

Frontón madrileño.
El partido de pelota jugado a mano en la tarde de hoy, no ha estado exento de interés, si bien poco concurrido.

Lapasarán y Oligoquiéni (azules) contra Pachí Chique y Tango (colorados), han sido los pelotaris de tanda, habiendo ganado los primeros, que han dejado a sus contrarios en veinticinco tantos.

El partido ha sido bastante reñido y se han hecho tantos muy buenos.
Desde el principio el público mostró cierta predilección por los azules, que son dos jugadores bastante buenos y sobre todo de mucha intención.

Aunque la mayor diferencia de tantos entre azules y colorados, ha sido de cinco tantos, se han hecho traviesas de 40 duros contra diez a favor de los azules.

A las tres y media de la madrugada de hoy se tuvo conocimiento en la delegación de vigilancia del distrito de Buenavista, de que en un ventorro de la carretera de Hortaleza se había iniciado un incendio, que fué sofocado a las dos horas, sin que ocurrieran desgracias personales.

Un dependiente de puertas hirió esta mañana en los Cuatro Caminos a un matutero, disparándole un tiro, que le atravesó el cuello. Como entre ellos hubo reyerta, la Guardia civil detuvo al agresor y al agredido.

Esta mañana se ha reunido la Junta de tenientes de alcalde, acordando que la feria de San Mateo se instalase desde la calle del Gobernador y todo el paseo de Atocha.

La Comisión de consumos se ha reunido, acordando renovar gran parte del personal de vigilancia y administración.

La Comisión de mercados de hierro no se ha reunido por falta de número.

En la tenencia alcaldía del distrito de la Audiencia se han celebrado hoy 73 juicios por faltas cometidas en el servicio de carruajes públicos.

NOTAS FINALES

Ya no se habla, entre los republicanos que pujan entre sí por ver quién de entre ellos tiene más bríos revolucionarios, de la reunión de la próxima Asamblea de la coalición republicana.

Por unas u otras cosas, la primera de ellas el miedo de los zorrillistas a que se depuren responsabilidades y se definan actitudes, esa reunión no llegará a verificarse.

Pero, en cambio, se anuncian entre ellos una guerra civil de Manifiestos, contramanifiestos, extramanifiestos, intramanifiestos y ultramanifiestos que, iniciada por Santa María y continuada por los zorrillistas, amén de los comen-

tos de La República, no sabemos si terminará con un documento del emigrado voluntario de París, cuya aparición tardará muy poco, y cuyo contenido los más allegados al Sr. Ruiz Zorrilla desconocen.

En el ministerio de la Guerra vuelve a agitarse la idea de la creación de un Banco Militar, de que ya se ha hablado varias veces, y que seguramente habría de reportar grandes ventajas a los militares, que se verían libres de la usura que hoy hace presa en ellos, efecto de las dificultades con que en muchas ocasiones tienen que luchar para la mera satisfacción de sus necesidades.

El proyecto parece que se estudia desde hace tiempo, tomando por base el que este Banco ha de ser general, contribuyendo a él cada cuerpo en la parte proporcional correspondiente.

Hemos oído decir que el general Azcárraga pedirá datos con urgencia sobre el asunto a su regreso a esta corte.

Coméntase todavía en los círculos políticos la actitud observada por el gobernador civil de la Coruña ante la asonada promovida por los elementos avanzados de aquella capital.

No hemos de ser nosotros seguramente los que en presencia de las complicaciones ocurridas en estos momentos en la Coruña vengamos a menoscabar en lo más mínimo la conducta de la digna autoridad de aquella capital.

Pero lo que sí hemos de decir, con la franqueza en nosotros característica, es que indudablemente ha habido allí deficiencias que están en la mente de todos y que al Gobierno de Su Majestad toca juzgar.

Nosotros creemos que las autoridades tienen la misión de garantizar en absoluto los derechos de todos los ciudadanos. Así como entendemos que ciertas manifestaciones del peor gusto no deben de ser jamás toleradas, y cuando para ello no se tiene fuerza bastante, deba de precevarse de antemano, para que la autoridad no pierda el prestigio que tan necesario le es siempre.

El gobernar no consiste sólo en precevar, como se ha dicho por algunos, sino en tener el tacto suficiente para evitar conflictos, reprimiéndolos severamente si éstos ocurren, motivados por causas injustificadas, ó por la actitud de los que no guardan a las leyes fundamentales del Estado el respeto y la observancia debida.

Y basta con lo dicho.

Va pasando la moda de las noticias sensacionales, que tienen el privilegio de no interesar a nadie más que a los que las escriben.
La Libertad, de San Sebastián y El Liberal, de Madrid, han querido sin duda llamar la atención de sus lectores y para ello no han vacilado en publicar noticias tan destituidas de fundamento como la de que la Reina Pia de Saboya, madre del rey de Portugal, había solicitado del Gobierno español la intervención armada.

Esperamos que ambos periódicos nos digan mañana si el ejército de ocupación va a penetrar por la frontera de Salamanca ó por la de Extremadura, más conocida para ellos, por el heroico viaje del Sr. Asensio Vega, jefe de los sublevados de Badajoz, el cual, sin duda, se anticipó ya a este movimiento, penetrando en Portugal, acompañado de un regimiento, con la impedimenta, caja de caudales, etc., etc.

Ha dicho El Globo que a S. A. I. el gran duque Vladimir, que viene a España de rigoroso incognito, se le montará en la casa que habita, una guardia de honor, compuesta de migueletes, y sección de la Escolta Real, estando ya también designados los grandes de España puestos a su servicio.

La información del colega no llega hasta darnos cuenta de quién ha de ser el jefe de la escolta.

Nosotros, cuando visita el Sr. Castelar, sabemos desde luego que no puede ejercer este cargo el respetable Sr. Calzado.

Pero donde se demuestra de una manera acabada la influencia que la fiebre de inactividad que domina en la prensa ejerce en El Liberal, es en un snello que publica hoy, atribuyendo al Sr. Silvea opiniones que no ha omitido, respecto del proceso incoado con motivo del delito de sedición cometido en la Coruña por el cabo Losada.

El Sr. Silvea no ha dicho ni ha deducido del estudio de la causa que el hecho no tuvo los caracteres de excitación a la indisciplina.

Así nos consta, y autorizadamente negamos su exactitud.

Lo que habló y dijo el Sr. Silvea se refería a los soldados; en manera alguna al cabo, y tampoco en el sentido absoluto que indica el colega.
Afortunadamente, la índole de la noticia y la misma gravedad de las supuestas afirmaciones han hecho imposible que la noticia sea creída por las personas sensatas.

En los centros políticos no se negaba la gravedad de los sucesos ocurridos en la Coruña. Moralmente ha venido a agravar aquélla la actitud descabellada del Ayuntamiento, compues- to casi en absoluto de republicanos, los cuales han votado el acuerdo de suprimir la plaza de capellan de cementerio y todas las funciones religiosas que costea la Corporación municipal. Igualmente aquel Ayuntamiento ha acordado un voto de censura a su alcalde presidente.

Entendemos que el Gobierno debe obrar con energía y no consentir actos como los realizados por el Ayuntamiento de la Coruña, único promotor de las algaradas ocurridas allí en estos últimos días.

ULTIMOS TELEGRAMAS

EXTERIOR

Nuevo ferrocarril.

LISBOA, 5.
Los reyes D. Carlos y Doña Amelia, acompañados del ministro de Hacienda, Mariano Carvalho, y del de obras públicas, y de los señores de la corte, han salido a las ocho de esta mañana, con dirección a la Beira Baja, para asistir a la inauguración de la línea férrea de Covilhã, cuyo acto se verificará con grande solemnidad.

Fin de un conflicto.

NUOVA YORK, 5.

El New York Herald publica hoy despa- chos de Valparaíso, que no dejan de ofrecer gran interés.

En uno de ellos se dice que los Gobiernos del Perú y Brasil han felicitado a la Junta congresista por el resultado obtenido en su triunfo.

La Junta, en su deseo de normalizar la cuestión económica del país, ha publicado un decreto legalizando todos los billetes emitidos por el Gobierno del presidente Balmaceda.

Para atender al pago de dichos billetes el Gobierno provisional confiscará las existencias de metálico depositadas por los balmacedistas en los diversos Bancos.

Otro despacho de Santiago dice que los ministros de Alemania y de los Estados Unidos han notificado a la Junta congresista que sólo entregarán a la misma los refugiados no políticos que se encuentran en sus buques.

El mismo telegrama confirma la salida de Valparaíso del crucero norteamericano con rumbo al Callao, conduciendo los refugiados políticos.

La corbeta alemana partirá mañana para el mismo punto de destino.

Añádese también que la Junta congresista trata de licenciar a su ejército, compuesto enteramente de voluntarios.

Muerte de un general.

LISBOA, 5.

El general de división, Sr. Carneiro, ha fallecido en la madrugada de hoy.

Su muerte ha sido muy sentida por las grandes simpatías que disfrutaba en todo el país. El general Sr. Carneiro fué el militar portador del sable de honor que el rey Luis ofreció al emperador Guillermo con motivo de las batallas de oro del soberano de Alemania.

Los Dardanelos.

LONDRES, 5.

Los periódicos siguen dedicando toda su atención al estudio de la cuestión suscitada a propósito del paso por los Dardanelos de los buques rusos conduciendo tropas.

La mayoría de ellos se inclina a pedir que Inglaterra se declare francamente al lado de la triple alianza, caso de que Rusia renueve sus pretensiones.—Fabra.

BOLSA

Table with columns: FONDOS PUBLICOS.—ULTIMA HORA, Del 4., Del 5. Rows include Denda perp. a 4 por 100 interior, Idem en títulos pequeños, Exterior, etc.

CAMBIOS

Table with columns: París, a ocho días vista, Londres, a 60 días vista, etc.

Bolsín.

Madrid: Contado, 76'30.—Fin de mes, 76 40.—Próximo, 00'00.—Amortizable, 00'00.—Cubas, 106'30.—Barcelona: Interior, 76 40.—Exterior, 77'40.—París, 71'87.—Banco, 413'00.

Bolsas extranjeras:

PARIS, 5.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, último precio, 71 75. LONDRES, 5.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71 75. BUENOS AIRES, 5.—Cotización del oro en el día de hoy: 402.—Fabra.

Se vende una casa con cuadra, corral y palomar; renta 20 pesetas mensuales. sita en el inmediato Tetuán, calle de Manuela (Castillejos.) Razon calle de Monteleón, núm. 4, principal Izquierda, Madrid.

Espectáculos para mañana

FELIPE.—A las 9.—La canción de la Lola.—El toque de rancho.—La mascarita.—El monaguillo.
TIVOLI.—A las 9.—Cerrado por nacimiento. La barrica de oro.—¿Pero cómo está Madrid?—Blanca ó negra.
RECOLETOS.—Las cuatro estaciones.—Los dos millones.—La fuente de los milagros.—Las cuatro estaciones.
CIRCO DE PARIS.—A las 9.—Grande y variado espectáculo en el que toman parte Rosita y Dolinda de la Plata, que ejecutarán el difícil número de atracción el doble jockey inglés, y la pantomima acuática.
CIRCO DE COLON.—A las 9.—Gran función, tomando parte la hermosa Geraldine, sin rival en el mundo, los tres Melomans, excentrísticos musicales, procedentes del nuevo circo de París, la pantomima acuática y otros números de verdadera atracción.
PLAZA DE TOROS.—A las 4.—Tres toros de la ganadería del Excmo. Sr. Duque de Veragua, de Madrid, y tres de la de D. Pedro Barrraco, de Sevilla, que serán estoqueados por los aplaudidos diestros Francisco Pinera, Gaviña, Francisco Carrillo y Luis Villanueva, Blanquet.

Establecimiento tipográfico de J. Garcia Costanilla de los Angeles, 3.

Biot, Romeo, el escultor, estaba entre Gastón y Santa.
—Haced entrar a los hijos de mi hermana—gritó M. Williams—y a la señora duquesa viuda, su abuela.
Mr. de Compans levantó la cabeza, y Durandín se quedó con la boca abierta, mirando hacia aquella parte con aire de asombro, pues en el primer momento su sorpresa fué por lo menos tan grande como la del duque.
Sin embargo, sus instrucciones eran precisas: había recibido orden de obrar, sucediese lo que sucediese, y no tenía ni aun el derecho de inmutarse.
Entretanto, Juan María Biot se había adelantado hasta la puerta con el sombrero en la mano.
—La señora duquesa viuda de Maillepré—dijo en alta voz.
La anciana, jugosa como siempre, apareció en el umbral.
Aquella solemnidad no acostumbrada causaba en ella una vaga sensación de orgullo y placer; así es que se presentó con la cabeza orgulda y casi ya sin vida.
Western le tomó respetuosamente la mano y la hizo sentar al primer sillón colocado al otro extremo de la mesa y frente a frente del que se hallaba el duque de Compans.
La duquesa se sentó sin doblar su cuerpo inflexible, y dirigió a su alrededor una mirada cadavérica.
Durandín se sonreía, y en las facciones del duque aparecían la cólera y el espanto.
—El señor marqués de Maillepré—anunció de nuevo Juan María Biot.—La señorita de Kergaz... La señorita de Naye...
Gastón, Carlota y Santa, vestidos de luto riguroso, se adelantaron hasta ocupar su lugar en los tres sillones desocupados que quedaban junto al de la duquesa.
Al ver a Santa, el duque se estremeció, y hubiérase puesto pálido visiblemente, á no ser por el colorate que ocultaba las arrugas de sus mejillas.
Volvióse un poco de lado para encontrarse con la mirada de Gastón, que se había fijado en él grave y altanera, y este movimiento le hizo fijar los ojos en la anciana, cuyas pupilas,

vidriosas y casi sin vista, se hallaban entonces clavadas en su semblante.
El duque sintió algo que bulla en su interior; su corazón latió como angustiado.
Inclinóse hacia su agente de negocios, y le dijo con voz alterada, que trataba de hacer burlona:
—¡Esto es una verdadera comedia!
Mr. Williams se había vuelto a colocar en su puesto, y profundo silencio reinaba en el salón.
Gastón, sentado junto a la anciana, mostraba en su hermoso semblante un aspecto de altiva dignidad. En su frente aparecía el sello de tristeza precoz que le era peculiar; pero se hubiera podido decir que en un refuerzo de vida y de vigor había venido a enderezar su juventud, doblegada por la desdicha, y á disipar en su semblante la palidez que le cubría de ordinario.
Carlota no aparecía ya alegre, aturdida y risueña; al contrario, estaba muy triste. Todo lo que la rodeaba la era indiferente, pues por más que amase á Gastón y á Santa, la pobre niña comprendía muy bien que la suerte de éstos no era la suya, y que el drama que iba á representarse allí tendría un desenlace para todos menos para ella.
Santa estaba tímida y ruborosa. Sus bellos ojos se hallaban fijos en el suelo, y sólo se elevaban alguna vez para deslizar una mirada hacia la puerta, que era donde había dejado á Romeo; mas la puerta estaba cerrada, y Juan María Biot se hallaba apoyado como un Hércules en las dos hojas juntas.
Durandín había examinado á cada uno de los recién llegados con una atención curiosa.
Se había sonreído al ver á Carlota, pensando en que Duchesnel podría verse obligado á hacer de nuevo la corte á su mujer; mas la sonrisa del procurador no era tan tranquila y dulce como de ordinario, pues se hallaba muy lejos de comprender lo que sucedía á su alrededor.
Afortunadamente su sangre fría era grande, y algunos segundos de reflexión le llevaron á pensar que todo aquello no podía ser más que una táctica de su oliente, que quería recobrar al lado de los verdaderos Mailleprés la posición que le disputaba Mr. de Compans, para lo cual se hacía preciso derri-

sólo un milagro podría poner en posición de recobrar su patrimonio... Os doy las gracias por vuestro modo de obrar de esta noche... y os aseguro que no os arrepentiréis de haberme servido lealmente.
—Ya conozco la generosidad del señor marqués—respondió el procurador, inclinando la cabeza.
Los dos se separaron en seguida...
Nuestros cuatro convidados se quedaron mirándose los unos á los otros en la hospesría, y haciendo todos una tristísima figura.
Duchesnel se levantó el primero, y dijo con las cejas fruncidas y apretando los dientes:
—¡El presidio es la consecuencia de todo esto!
Dió una vuelta alrededor de la mesa, y fué á colocarse junto á Denisart, añadiendo:
—¡Miserable! ¡si no hallas un medio de recobrar esa cartera, juro por mi honor matarte sin piedad!
El pedante tenía la cabeza baja, y continuó del mismo modo...
—¡Me has entendido?—gritó el diplomático, sacudiéndole con rabia.
Denisart principió á quejarse.
—¡Acuérdate bien de ello!—prosiguió diciendo el secretario de embajada.—Aunque sea en el banco de los acusados te mataré.
Luego que habló así, salió, cerrando la puerta violentamente.
Josepía se levantó, y fué á ocupar el lugar que había dejado Duchesnel.
—Señor Denisart—dijo el doctor con su voz lenta y gangosa—no quisiera yo hallarme en vuestro pellejo. Si esa cartera no parece, juro hacerlos comer una bolita de solimán, del mismo modo que á un perro rabioso... ¡No olvidéis este aviso, Sr. Denisart!
Josepía se firmó los anteojos con un golpecito, y salió, sin perder su paso doctoral.
—¡Ahora nosotros!—exclamó Roby.—¡Ah! ¡tunante, tunante!... ¿quieres que concluya en una infame prisión una existencia destinada á la gloria?... ¿Quieres sumir en un calabozo á un hombre que era ya gran artista... que hubiera llegado á ser gran poeta... y que iba á dar á nuestra industria nacional multitud

de máquinas, cuya utilidad es inexplicable?... ¡Malvado, malvado! ¡teme mi venganza!
Hizo un gesto trágico, y dirigióse hacia la puerta con ese paso violento que indica una grande emoción, según los actores de melodrama.
Denisart, luego que se halló solo, dirigió su mirada tímida y cautelosa alrededor de la pieza.
Su nariz ardía como un carbón encendido entre sus lívidas mejillas, y en su semblante se retrataba al paroxismo del terror.
Sin embargo, serenóse poco á poco su frente, metió la mano en el bolsillo de su levita y sacó una cartera, que abrió sobre la mesa.
Esta cartera, de tafete encarnado, era la misma que había sido sustraída al marqués to de Maillepré.
Denisart separó primeramente seis billetes de á mil francos, precio de su robo; luego sacó uno después de otro, los diferentes documentos que el duque de Compans había examinado con tanto gusto; los examinó también el pedante, y una sonrisa innoble agitó las líneas angulosas de su rostro.
—¡Cuánto trabajo cuesta el reunir algunos ahorrillos!—murmuró.

VIII.
COMPANS Y MAILLEPRÉ.
El día 28 de Noviembre de 1833, como á las cinco de la tarde, Mr. Williams se hallaba con sus dos criados en el salón ducal.
Estaba vestido de riguroso luto, y los dos criados, también en traje negro, se ocupaban en ordenar la sala como para un festín ó una solemnidad.
La vasta habitación sólo aparecía iluminada por dos quinqués, colocados en el centro sobre una mesa cubierta con tapiz, y cuya luz apenas bastaba á iluminar á trechos el salón.
Los retratos de los antepasados extendían á lo largo del enmaderamiento la línea de sus severas parejas.
A los dos lados de la mesa, Toby Grant y John Robertson se ocupaban en colocar dos hileras de sillones.
El resto del sponente estaba como ya le hemos visto en otras ocasiones. Las oscuras cortinas caían en largos pliegues sobre los al-

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertosamericanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico, con trasbordo en Puerto-Rico.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa oriental de África, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada 4 viernes, á partir del 10 de Enero de 1890, y de Manila cada 4 martes, á partir del 7 de Enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo, y Buenos Aires, saliendo de Cádiz, á partir del 1.º de Enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz. Servicio de África.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga, en condiciones más favorables, pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes en Barcelona: La Compañía Trasatlántica, y Sres. Ripoll y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel Pérez y Compañía.—Coruña: D. E. Da Guarda.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch, hermanos.—Valencia: Sres. Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

EL AGUILA

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS Trajes tricot, patent y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42,50, 50, 60 y 70 pesetas.

PRECIO FIJO CAPSULAS RAQUIN

CAPSULAS DE LOS SIGUIENTES MEDICAMENTOS Copahivate de soda. Copahu titulado. Copahu y extracto de cubeba. Copahu y extracto de matico. Copahu y esencia de santal. Copahu y goudron. Copahu y nitrato de bismuto.

49, FUENCARRAL, 49 Camas inglesas. Camas del país. Colchones de muelles. Colchones tapizados. Esta casa es la primera y única en su clase. NO TIENE SUCURSALES FUENCARRAL, 49

GUANOS Ó ABONOS MINERALES de la Compañía Agrícola y Sillnera de Fuente Piedra Medalla de oro en las Exposiciones Universales de París y de Barcelona.

SE PUEDE MUY BIEN COMPRAR EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA LAMPISTERIA DE MARIN por la economía de sus precios y el gran surtido que presenta en lámparas y batería de cocina.

DENTICINA INFALIBLE Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanaja.

POR 3 PESETAS 50 CÉNTIMOS PEQUEÑA IMPRENTA, MARAVILLOSA, UNIVERSAL TODO EL MUNDO ES ARTISTA, DIBUJANTE, IMPRESOR, LITÓGRAFO Impresiones económicas (en su casa) en papel y tela al alcance de todos, aunque sea un niño.

LA CASA MATIAS LOPEZ Madrid.—Escorial fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolate que tanta predilección gozan entre las personas de buen gusto.

ANUNCIANTES LA EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos, noticias y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran rebaja para vuestros intereses.

LA FAVORITA Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata ni contener substancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa y es progresiva.

CHOCOLATES Y CAFES DE LA COMPAÑIA COLONIAL TAPIOCA, TES 37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES Depósito general: CALLE MAYOR, 18 Y 20 MADRID

En la Administración de este periódico se reciben anuncios y comunicados á precios convencionales.

PEPTONA DE HIERRO ROBIN.—Patentada oficialmente en los hospitales de París, por la Academia en 1885, según ensayo de monsier Berthelot, vinos, gotas y píldoras.

VINO DE T. G. PERALTA, DE Biarritz.—El mejor tónico reconstituyente, muy agradable al paladar, preparado con excelente vino de Málaga, quinina, coca, escarola de naranjas amargas y lacto fosfato de cal. Poderoso reparador.

Se necesitan agentes de suscripción y cobro con finza y jefe de cobranza con sueldo y fianza. Valverde, 24, pral., de 5 á 7.

JO.—Pasta universal para limpiar metales, oro, plata, corbe, latón, espejos y vidrio. Con dicha pasta se obtendrá un brillante excepcional es muy curioso al emplearla y económico. Acompaña el prospecto cómo se ha de usar.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.—En esta sección se admiten anuncios, dirigiéndose á la Administración por el correo ó personalmente, á 50 céntimos de peseta línea.

En Agosto y Septiembre rebaja de precios en los lavabos, aparadores y otros muebles.—J. Cometrezo, 26.

176 LOS AMORES DE PARÍS fézares, y las cornisas y los frisos hacían centellear á los reflejos de los quinqués sus dorados seculares. Sólo entre sombras y reflejos se distinguían confusamente los bebedores risueños y joviales de los grupos flamencos del artonado, y la hermosa guirnalda de niñas cazadoras se extendía medio iluminada por cima de los retratos de los antiguos Mailleprés.

diante aun entra aquel personaje y el duque de Compans. El procurador Durandín tenía un motivo plausible para dar una cita al duque en un lugar más reservado que su despacho, porque las cosas que el duque y el pretendido marqués de Maillepré tenían que decirse eran de aquellas que nunca están bastante secretas.

BIBLIOTECA DE «LA LIBERTAD» 177 Toby Grant les hizo sentar al mismo lado de la mesa. El duque y Durandín se saludaron. —Me será permitido—dijo el primero saludando á Western—preguntar por qué motivo asiste el señor á nuestra entrevista?

—¡Fanfarronada de procurador!—murmuró. —¡Tendís la bondad de mostrarnos esos documentos?—preguntó el agente de negocios. —Al momento—contestó Durandín—ahora mismo... Nosotros, señores, quiero decirlos sin rodeos, nosotros contamos con más de un recurso... En circunstancia tan extrema como esta en que nos ha colocado el señor duque, ya podréis comprender que mi cliente no ha podido ocultarme un secreto... ¡Ah! ¡esto es magnífico... A falta de los tribunales civiles nos queda el recurso de entablar una causa criminal.